

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA

(TIPOGRAFICA DESDE AGOSTO DE 1859)

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS,

TOMADAS DE LOS HOMBRES, DE LAS COMUNICACIONES Y DE LOS PERIODICOS DE TODOS LOS PARTIDOS.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES

Se hacen en Madrid y provincias. Se paga en metálico, libranza ó sellos de correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NUM. 351. POR LA NOCHE.—AÑO XII. MADRID, DOMINGO 14 DE AGOSTO DE 1859. TIRADA DE 14.000 EJEMPLARES

MADRID 14 DE AGOSTO.

S. M. la Reina nuestra señora y su augusta real familia, continúan sin novedad en su importante salud, en el Real Sitio de San Ildefonso.

Con motivo del fallecimiento de S. A. I. la princesa María Pawlowna de Sajonia, gran duquesa de Rusia, madre de S. A. R. el gran duque de Sajonia Weimar y tía de S. M. el emperador de todas las Rusias, S. M. la Reina nuestra señora, se ha dignado disponer que la corte vista de luto por espacio de catorce días, siete rigurosos, y los restantes de alivio; debiendo empezar desde hoy.

Accediendo S. M. la Reina á lo solicitado por D. Tomás Ozalla y San Millán, vecino de la villa de Treviño, ha resuelto autorizarle para que estudie en el término de un año un canal de riego que, alimentado con las aguas de los ríos Roderio y Es, pueda regar el término de la referida villa de Treviño, en la provincia de Logroño.

Habiendo padecido una equivocación al insertarse en la Gaceta del 12 del actual, la real orden fecha 10 del mismo, dirigida al gobernador de Alicante, sobre la forma en que debe verificarse la limpieza del álveo del río Segura, y habiendo copiado dicha equivocación LA CORRESPONDENCIA, reproducimos á continuación la disposición tercera de dicha real orden, que se halla concebida en los términos siguientes:

«Y 3.º Si el estancamiento ó foco de infección estuviese en el término de Orihuela y demás pueblos de la provincia de Alicante, deberán volcarse al río, previa la misma indemnización, las acequias de su dotación respectiva, ó sean las que parten del Azud de los Frailes, y no las de la Contrapareda de Murcia.»

El correo que debía llegar hoy de Barcelona, Castellón y Tarragona, no lo verificará hasta mañana, por no haber enlazado en Valencia á causa de una gran tormenta.

La *Unione* de Turin se ocupa del nombre que habrá de tomar el reino de Cerdeña con el aumento de la Lombardia; aunque hay pareceres para que esta nueva dominación sea reino de LA ALTA ITALIA, *La Unione*, remontrándose al tiempo de los longobardos, dice que Carlo-Magno se intituló rey de Italia, y estableció los confines de este reino *qua et Lombardia dicitur*. «Desde el ingreso en Italia por Aosta, y andando á Ivrea, Vercelli, Pavia, de allí á lo largo de Pó, hasta los confines de Reggio, comprendido este, Citta-Nueva y Módena, hasta las fronteras del territorio de San Pedro.»

Un destacamento de soldados del tren de equipajes, que llegó á la estación del camino de hierro de Lyon, conduce á París para el Museo de artillería, una berlina de viaje atravesada por dos balas de cañón. Se dice que es uno de los carruajes pertenecientes al equipaje del general Giulay, que fué cogido en la batalla de Magenta.

En virtud de orden del emperador de Austria, fecha 23 de julio, el feld mariscal logar-teniente conde Coronini-Cromberg, ha sido nombrado ban gobernador y general comandante de Croacia y de Esclavonia y gobernador de Fiume, reemplazándole en el banato de Temeswar y en la Voivodia de Servia el general Sokisewits; el general baron Mamula ha sido nombrado gobernador y general comandante de Dalmacia. Por resolución de 1.º de agosto se ha suprimido el gobierno general del reino Lombardo-Veneto como autoridad civil. El baron Burger ha cesado en sus funciones de agregado civil cerca de la comandancia general de Verona, y recibido el nombramiento de gobernador de Trieste y del distrito de las costas.

Escriben de la Servia, que el senador Vouchich, apenas murió perdió instantáneamente la barba y los cabellos, lo cual aumentó las sospechas de envenenamiento que se han abrigado. Los otros cuatro senadores continúan presos en Bucharest. Sigue la alteración de las relaciones entre Coutz y los cónsules generales extranjeros. La notable subida del último empréstito, ha obligado al Consejo del *Tanzimat* á encargarse de la formación de un proyecto, tanto para realizar el resto de él como para aumentar su cifra.

Aparece ser una miserable invención la horrible historia contada por un corresponsal del diario portugués *O Rei e ordem*, que decía haber sido muertos por un oficial que los conducía á Lisboa cinco presos, alguno de los cuales, se afirma haber sido enterrado vivo. Celebramos

que así sea para honra del ejército y la nación portuguesa, sobre los cuales se hubiera caído un repugnante borron, de no ser la noticia dada por *O Rei e ordem* una miserable patraña.

Ya ha debido fijarse por el gobierno el tipo para la nueva subasta de vapores-correos, para la cual se señalará pronto el término conveniente.

Siguen con actividad los trabajos del cuartel de la montaña del Principe Pio.

Parece que la empresa del *Cambio universal* va á establecer sucursales en las capitales de provincia. Ya ha salido con este objeto para Granada el director del *Cambio*, Sr. Plá.

Dice la *Gaceta militar* que los proyectos que mas acarian los militares con deseo de que se discutieran en Cortes y se aprueben, son la ley de ascensos, la de libertad civil de los retirados, la de cruces de San Fernando, el plus de guerra para el soldado, y gratificación para el oficial en marcha de guerra, la mejora de viudedades, la variación de destino de los oficiales de demarcación provincial, y algunos otros.

Parece que el regimiento de la Constitución, que hoy guarnece la plaza de Tortosa, será relevado en octubre próximo por uno de los regimientos que se hallan actualmente de guarnición en Barcelona, debiendo aquel pasar á la capital del Principado.

Ha llegado á Cádiz el Sr. D. Domingo Yelo, nombrado intendente de Puerto Rico, para cuyo punto debe partir muy en breve.

Ha sido muy bien recibida en Mahon la comisión nombrada por el gobierno para formar los anteproyectos de las carreteras de tercer orden y recomposición de la principal. Esta disposición no solo redundará en beneficio particular de la isla de Menorca, sino que asegura su defensa y conservación. Aunque los calores son excesivos, las enfermedades no son mayores ni mas graves que otros años. La brigada fija de artillería se ha aumentado con cien soldados mas. Se hallan en aquel puerto el vapor de guerra *Ulloa*, el bergantín *Constitución*, y la goleta de hélice *Buenaventura*. Se espera de un día á otro el navío *Isabel II*, y algunos otros buques que probablemente permanecerán algun tiempo en aquellas aguas.

El *Leon Español* de anoche, fué recogido de orden de la autoridad.

Está resuelto que el viaje de los emperadores á los Pirineos franceses, se efectúe el 17 de agosto. SS. MM. permanecerán en Saint-Sauveur hasta fin de mes, y el 4 de setiembre se trasladarán á Biarritz, donde se detendrán hasta octubre. Con este motivo, el coronel conde Lepic, mayor domo de servicio del emperador, llegó á Bayona el lunes por la tarde, donde preparó lo necesario para el alojamiento de SS. MM. El martes se presentó en la villa *Eugenia* para dar las últimas órdenes y hacer preparar todo para el 1.º de setiembre, y por la noche salió para París. El vapor *Pelivan*, que todos los años se halla surto en Bayona, durante la estancia allí de los emperadores, salió el 10 de Cherburgo con aquel rumbo. Otro nuevo vapor vendrá este año á servir al mismo objeto, el *Aigle*, cuyas dimensiones son 90 metros de largo, 17 de ancho entre tambores y 500 caballos de fuerza. Es de lo mas superior que se ha construido, y reúne una gran belleza á sus condiciones marineras. Marcha á 13 ó 14 nudos. Probablemente este vapor será conocido este año por las playas vizcainas.

El Sr. Balleras, banquero en Londres, y cuyo nombre ha sacado al público en su Memoria el Sr. Mera, ha dirigido á *El Diario Español* la siguiente carta, que es de gran importancia para la apreciación imparcial de la indicada Memoria:

Sr. Director de *El Diario Español*. Muy señor mío: Me he visto nombrado en el suplemento del apreciable periódico de Vd. del 23 de julio último, y yo, completamente ageno á toda cuestión política de mi país, pues residí hace muchos años en este dedicado exclusivamente á los negocios mercantiles, ni quiero, ni puedo tomar parte en el asunto de que se trata. Cumplo, sí, á mi deber, como caballero y comerciante, manifestar, en vista del comunicado del Sr. D. Matías de Oteiza, apoderado del excelentísimo Sr. D. José de Salamanca, con cuya casa estoy en relaciones mercantiles, que es falso que el Excmo. Sr. D. José de Salamanca haya abierto crédito en mi casa al Sr. de Santillan, ni por carta oficial, ni por particular, ni por medio Sr. D. Leon Lillo, de París.

Esperando se sirva insertar estas líneas en su apreciable periódico, queda de Vd. amigo y seguro servidor Q. B. S. M.—Guillermo E. Balleras.

Londres 6 de agosto de 1859.

Una carta de la Granja describe así la vida que se hace en el Sitio:

«El tiempo ha refrescado aquí notablemente; en términos de que por las noches se hace indispensable el gaban ó cualquier prenda de abrigo. Los residentes en este Real Sitio andan dispersos como siempre. Yo no sé dónde tienen lugar esas comidas y cabalgatas de que hablan algunas correspondencias de aquí: se verificarán en familia, cada una particularmente, no en grandes reuniones, como sucede en el Escorial y en otros puntos. Aquí cada familia se pasea por su lado, y ni aun en los jardines se reúnen, á no ser los días en que toca la música. Por lo demás, esto no deja de ser agradable, sobre todo, para los aficionados á trepar cuevas, pues todas las calles del Sitio y sus alrededores son bastante pendientes para ejercitar las disposiciones gimnásticas de los concurrentes. Los aires puros, la vida metódica, que por necesidad se hace aquí, el no oír hablar de política, de cólera, ni de tantas otras cosas desagradables que son el tema obligado de esa Babilonia, compensan en parte la monotonía y las horas de fastidio que pasa el individuo en este Real Sitio.»

Durante el primer semestre de este año, Inglaterra ha recibido de los Estados Unidos, 3,228 cuarteras de granos, y de Francia 848,888; en harinas, la cantidad que aquellos representan por el número 5,475, sube respecto á la segunda nación á 2,138,702. En el mismo período los ingleses han importado 1,537,737 galones de vino de España, y 408,948 de Francia.

No fué en San Miguel de Basauré, y sí en Miravalles, donde días pasados falleció envenenada una familia. Las víctimas fueron D. Pedro Leon de Lujua, vecino de aquella anteiglesia y dos de sus hijos. Este Lujua era sargento durante la guerra civil en el batallón llamado de *Lujua*, en las filas carlistas, y luego chochelero en Bilbao, donde tiene algunos parientes. Se atribuye la desgracia á que se sentaron á la mesa sin limpiarse de la materia con que se usa untar á los rails, y la cual habían manoseado. Fallecieron Lujua y uno de los hijos: el otro se hallaba administrado, en estado muy grave.

En Valladolid han terminado ya las operaciones de la Aduana de los 379 quintos de su cupo, ingresaron 255 en personal, 116 que redimieron la suelta por 6,000 rs., 5 religiosos profesos filipinos, dos sirviendo en el ejército, uno cadete y otro voluntario, y uno admitido en la caja de Madrid. La distribución ha sido 54 Artillería montada, 13 Ingenieros, 114 al regimiento infantería de Cuenca, 78 al de Isabel II, 114 al de Toledo, 3 á Navarra y 3 á Cantabria.

Parece que entre las diferentes jugadas para el próximo sorteo de la lotería primitiva remitidas hasta ahora por los administradores de Madrid á la dirección general del ramo, hay una de 41,100 rs., repartidos á extracto simple en los números 12, 23 y 70.

Segun las correspondencias y periódicos que nos han traído los últimos correos, en todas las provincias de España, exceptuando á la de Murcia, es actualmente, lo mismo que sucede en Madrid, inmejorable el estado de la salud, y casi en todas partes se observa que el número de defunciones ha disminuido bastante con respecto á las ocurridas en los meses anteriores.

De los estados formados en la dirección general de Aduanas sobre la recaudación obtenida de esta renta en el presente mes, se deduce que ha habido un aumento de mas de 800,000 rs. comparada con la de igual mes del año anterior.

El vapor que se dió ayer al mar en el puerto de Cádiz con dirección á la Habana, lleva á su bordo á la conocida artista Amalia Ramirez que ha sido contratada por la empresa del teatro de dicha ciudad.

La *Independencia belga* anuncia ya cómo cosa decidida el relevo, á petición suya, del vice-almirante Rignault de Genouilly en el mando de la escuadra y della expedición franco-española en Cochinchina. El distinguido almirante es reemplazado en su importante cargo por el contra-almirante Paga, á quien en otra ocasión se designaba para dicho puesto. Dicese que el nuevo comandante en jefe se embarcará en Cherburgo é izará su insignia á bordo de la fragata *Sobervana*. Asegúrase que llevará á Turin nuevos refuerzos de infantería de marina. La causa

del relevo de M. Rignault de Genouilly es el mal estado de su salud, que se agrava cada día mas en aquel mortífero clima.

Se teme mucho que los generales Garibaldi, Ulloa y Mezzacapo, no se conformen con lo que pueda resolverse en Zurich, y que promuevan graves dificultades, si se trata de la restauración de los antiguos soberanos.

Asegúrase que de las diligencias practicadas por las autoridades de la provincia de Cádiz para averiguar lo que hubiese de cierto en el hecho de haber sido acometido un vecino de Jerez llamado D. Antonio Braulio Lopez por unos ladrones cerca de aquella ciudad, ha resultado ser para invención la tal acometida. Apenas se concibe que haya quien se atreva á tales invenciones.

Parece que el Sr. D. Cipriano del Mazo, director de nuestro apreciable colega *El Occidente*, va á presentarse candidato por el distrito de Cinco Villas, en Zaragoza, vacante por renuncia del general Ortega.

La corte no volverá á Madrid probablemente hasta mediados de setiembre. La cacería que se proyectaba á Riofrio, debe tener lugar dentro de algunos días, y ya el señor conde de Balazote ha salido para hacer algunos preparativos.

Cuando cese en el cargo de capitán general de Cuba el señor marqués de la Habana, asegúrase *La Epoca*, y esto es lo probable, que no tendrá otro sucesor que el general Ros de Olano.

El señor duque de Valencia, acompañado de sus amigos particulares, los Sres. Moyano y Marfori, ha salido para Suiza.

En el *Diario* de ayer, se cita y emplaza á D. Rafael, D. Ramon y D. Francisco Tristany, y D. Vicente Ferrer, los tres primeros jefes carlistas en Cataluña, y el último su confidente en 1848, para que se presenten en la cárcel de esta corte á responder de los cargos que les resultan en la causa que se les sigue por las sumas que defraudaron á la administración militar, con motivo de la promesa de remision al gobierno de S. M., que los citados Tristany hicieron en aquella época.

En Palencia sigue preocupando la atención pública las prisiones hechas con motivo de la causa formada en Valladolid sobre una fábrica de sellos falsos, que se dice se ha descubierto en una de esas dos ciudades. Entre los presos, lo ha sido un escribiente de la tesorería de Palencia.

La espantosa manga de agua que descargó sobre una parte del señorío de Vizcaya, en la noche del 9, recorrió una zona muy estensa. Desde la base del monte de Gorbea, siguiendo una línea de Sur á Norte, maltrató con mas ó menos intensidad las jurisdicciones de los pueblos de Ubidea, Ochandiano, Ceánuri, Villaro, Duna, Mañaria, Izorza, Durango, Yurreta, Aladano, Aranzazu, Lemona y Amorebieta. Algunos de estos pueblos han visto caer piedras del tamaño de un huevo; por consiguiente, sus sembríos y edificios han experimentado daños muy considerables. En Durango la manga de agua fué tan espantosa, que inundó en un instante todas las calles, metiéndose dentro de las casas dos y tres pies, y teniendo que atravesarlas sus vecinos con el agua hasta la cintura. De varios edificios se desplomaron los techos y algunos casas viejas han quedado en un estado tan ruinoso, que habrá que demolerlas al instante. El puente de Santa Ana se ha resentido, y era tal la cantidad de agua que llevaba el río, que la vega quedó inundada tambien.

En Dima, el río creció de tal modo, que llegó á subir en algunos caseríos á cinco y seis pies de altura, arrastrando muebles, parte de los mismos edificios y estropeando completamente los molinos. Igual suerte ha cabido á algunos de las anteiglesias que dejamos anunciadas, sobre todo á los inmediatos al río de Arrantia, que baña los pueblos de Ceánuri, Villaro, Aranzazu, Yurreta y Lemona. Hay que deplorar varias desgracias ocurridas en personas que fueron sorprendidas por la inundación, y han perecido multitud de reses y otros animales. Las cosechas que crecían en los bajos, han desaparecido completamente, y los campos han quedado cubiertos de espesas capas de cieno; muchos árboles fueron arrancados de cuajo, y otros permanecen tumbarlos á largas distancias de donde crecían. Heredades enteras han sido llevadas por este elemento, así como destruidas casas y muchísimas parcelas de huertas y heredades. Los daños son incalculables.

En el juzgado de Dima se había recibido una parte, anunciando que el agua se había llevado un molino y dos mujeres, que se ahogaron. En la anteiglesia de Garay desaparecieron tres presas de molinos y ferrieras. La ría de Bilbao, que ya hacia tiempo se hallaba en mal estado, ha quedado punto menos que innavegable, de modo que la rica y comercial villa, cuya matrícula es la primera de España, corre riesgo de desaparecer del número de los puertos de mar, si una mano poderosa no acude en su auxilio.

Ya ha regresado á San Ildefonso el marqués de Alcañices de vuelta de los baños minerales.

Los diarios extranjeros publican la correspondencia que ha mediado entre el embajador de Francia y el ministro de Austria en Berna por una parte, y el presidente de la Confederación suiza por otra, con motivo de la elección que las potencias beligerantes han hecho de la ciudad de Zurich como punto de reunión para las conferencias destinadas á arreglar definitivamente las condiciones de la paz sobre las bases acordadas en Villafranca. Segun el despacho del ministro austriaco, la elección de las dos potencias ha sido determinada por la circunspección y la energía que de este consejo federal para mantener durante la guerra una actitud de neutralidad á la vez imparcial y benévola.

Con motivo de haberse restablecido pacíficamente en Anconia la autoridad pontificia, la municipalidad de aquella población ha enviado á Roma una comisión á fin de que haga presente á Su Santidad los sentimientos de adhesión y fidelidad que nunca han cesado de estar animados la mayor parte de los habitantes de Anconia. La comisión fué recibida por el Padre Santo con la bondad que le es característica, y en seguida pasó á ofrecer sus respetos al cardenal secretario de Estado.

Segun escriben de París, á pesar de las noticias dadas por los periódicos y de la nota semi-oficial del *Monitor de la Flota*, se asegura que se han expedido órdenes oportunas para que se suspenda el desarme de las fuerzas de mar y tierra. El príncipe Napoleón ha salido para Cherburgo acompañado de un almirante ruso, con objeto de examinar todo lo relativo á los trabajos de fortificación.

El Excmo. señor conde de Casa Montalvo, caballero gran cruz de Isabel la Católica y uno de los mas ricos hacendados, que vivía en la ciudad de París, ha fallecido allí últimamente. Se calcula que deja una fortuna de 50 millones de reales en metálico, muebles, inmuebles y efectos públicos. El 10 del corriente, á las tres de la tarde, se abrieron en el consulado de París por el señor Tovar, cónsul general de España, diferentes testamentos del señor conde, asistiendo á este acto entre abaceras y testigos, además del vice-cónsul señor Rubio de Pradas, los señores Muño, secretario de la embajada, conde de Galve, Casani, Peral, Abaró, Oriñuela y algunos otros.

Una carta fechada el 11 en Oriñuela que publica *La Esperanza* dice: Continúa en descenso el número de atacados de diarrea. Las defunciones entre la ciudad y huerta no pasan de seis ó ocho, y la mayor parte de ellos son niños ó personas enfermas. Para una población de 16,000 almas es muy benigna la gántesa enfermiza. No obstante, se ha apoderado un terror pánico de la mayoría de sus habitantes. La mayor parte de las familias acomodadas ó han marchado á los pueblos del litoral, ó se han diseminado por los campos. Las noches son menos húmedas y nebulosas. Los facultativos opinan que desaparecerá muy pronto. Como la inmediata ciudad de Murcia se encuentra bajo las mismas influencias atmosféricas y condiciones higiénicas, tambien han disminuido los atacados.

La señora doña Fernanda Llanos de Valentini ha tenido la bondad de dirigirme un comunicado con motivo de creerse aludida por un suelto de *El Grillo* en que se decía: «En que se parece cierta condesa en *ini á mi*? En que es tan condesa como yo.» La estension de este comunicado y la abundancia de materiales nos impiden insertarle íntegro; pero á él se acompaña una carta firmada por el director de aquel periódico en que, contestando á otra de la señora Valentini, declara que no fué su ánimo hacer alusión á la espresada señora, sino á una tal Palatini, que reconoce la legitimidad del título de condesa Valentini que usa nuestra aplaudida por haberlo heredado de su esposo.

La legion germánica, compuesta de 2,300 hombres, que reunida para la contra Rusia fué destinada al cabo de

Esperanza, ha costado allí al Gobierno inglés, 402,402 libras por el año de 1857; y 90,470 por el de 1858: es de advertir que en octubre de este último año 1,023 individuos pasaron al servicio de la India.

En Francia la exportación de plata ha ido aumentando constantemente hace algunos años, y mas en estos tres últimos. Durante el primer semestre del actual, han salido 228,858,880 francos, y han entrado solamente 114,365,740. En el oro ha habido en el mismo tiempo, una exportación de 98,161,800 fr., y una importación de 387,502,200.

Un descendiente de la dinastía Wasa (excluida del trono de Suecia en 1809), que es general en el ejército austriaco, ha dirigido una protesta ó reserva de sus derechos hereditarios, á las cinco grandes potencias y á Dinamarca. Pero será inútil, pues tiene contra sí el tiempo, que ha estinguído los recuerdos respetuosos á favor de su familia, y creado afecciones hacia la reinante y el hábito de verla y atacarla como soberana. El prestigio de la magestad, es una ilusión que se adquiere y se borra con los años.

El Sr. Perez Sammillan ha publicado el siguiente escrito replicando al último del señor Mora sobre la cuestión de los 430,000 duros de piedra: «El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

«El Sr. Mora, con fecha 30 de julio, dirige un nuevo comunicado á su periódico favorito *El Diario Español*, con ánimo de contestar al que yo publiqué. Francamente, al anunciarme este nuevo parte del Sr. Mora, en el mismo día en que se publicó...»

glés que nos cita de Shakespeare, ni importa el que yo no sepa el inglés: ¡Qué Dios me libre de aprenderlo como le aprende el Sr. Mora!

Por lo demás, hasta la presente no hay mas muerto, que seamos, que el Sr. Mora; y no tema, cuando llegue el caso, según dice, que pregunte al Sr. Collantes qué se hicieron ciertas cantidades, algo mayores que las que produjo el negocio de las piedras, que el Sr. Collantes se calle como un muerto sobre el paradero que tuvieron, y que él solo puede revelar.

El Sr. Mora dedica un gran párrafo á contar mi viaje; confiesa al fin que lo hice con pasaporte á mi nombre; que en Alicante los empresarios de vapores, á quienes el Sr. Salamanca me recomendó, me lo facilitaron, lo cual es falso, pues se me otorgó saliendo fiador una persona respetable y amiga mia, que nada tiene que ver con el Sr. Salamanca; y que este señor (cosa singular!) y que ayuda á buscar los 46,000 duros, tenía interés en saber cómo se presentaba el señor Mora, y le puse un telegrama anunciándole qué se presentaba bien. Y yo pregunté al público recto y sensato: ¿era de extrañar el que todos los amigos del Sr. Collantes tuvieran interés en saber cómo se presentaba el Sr. Mora? Los que conocían su carácter, lo juzgaban *a priori*; los que han visto su conducta en este suceso se habrán formado sobre su persona idéntico juicio á posteriori. En esto que nada vale, que nada significa, que á nada conduce, el Sr. Mora levanta la voz y grita: ¡Yo hablo siempre con pruebas! ¡acúdase á la oficina central de telégrafos, donde existirá copia del parte! ¡Esto es hablar! Eso no es nada. ¿Dónde están los 46,000 duros?

Llega, por fin, el Sr. Mora á las 6,000 libras y al crédito ilimitado que yo llevaba para sobornarle, y dice: *El Sr. Sammillan no alega prueba alguna para negar el hecho*: ¡Conque quiere pruebas el Sr. Mora?... pues allá van. El hecho es falso. La verdad del caso, es que el señor Mora tanteó primero el terreno, y puso carteles despues, anunciando que querían comprarle; pero todo en vano. ¡Si el Sr. Mora no tenía, ni tiene nada que vender!

Así se explica toda esta haraja de nombres con que juega al final de su comunicado, preguntando á cada cual cosas insustanciales, y que nada tienen que ver con el paradero de los 46,000 duros: ya se vé, como que el gran trabajo del Sr. Mora no consiste mas que en apartar de este punto la pública atención; y lo hace de tal manera, que aprovecha cuantos recursos le vienen á la mano, por ridículos y estravagantes que sean; por ejemplo, cuando dice: *¿Negará el Sr. Rout lo que ha declarado solemnemente ante un magistrado inglés?* Pues sepa el público, que este señor es un amigo del señor Mora, que no entiendo una sola palabra de nuestro idioma; ha declarado sobre una conversación entre españoles y en español, contándole previamente el Sr. Mora lo que allí habían hablado.

Pero en lo que está gracioso y hasta peregrino el Sr. Mora, es cuando refiere que no ha sacado un testimonio del banco, ó donde yo tenia consignados los fondos, porque el abogado que le aconseja le dice que es un procedimiento costoso: que si yo le aseguro dichos gastos, promete aclarar la verdad. ¿Cen que es tan costoso? Esto ya interesa; estos ya son datos y hasta casi documentos; esto puede formar parte del *raudal* de pruebas que presenta el ex-director; pero francamente, siendo una cosa tan interesante, ya podía conformarse con que sea primo del señor Collantes, sin tener el conato de hacerme el Sr. Mora primo suyo á la vez: ya podía sacrificar algunos cuartos de aquellos cuartos que ponía en boca del ministro, que un cacho de honra vale mas que todos los tesoros del mundo para quien sabe apreciarla.

El Sr. Mora, al terminar su comunicado, y refiriéndose á lo que yo le habia aconsejado de que viniera á España y se sometiera á ser juzgado por el Senado, contesta: *«Tiempo vendrá, quizá, en que lo haga.»* Este *quizá* es un magnífico parapeto; «pero será, añade, cuando concluya la licencia de que está disfrutando el señor Collantes.» Francamente, yo no me esplico, saltando por encima del murallon *quizá*, á qué espera la vuelta del Sr. Collantes; que no se ha escapado, pudiendo hacerlo; que se ha presentado en todas partes, y que no tiene ningún motivo que le amarre en el extranjero, como le sujeta y amarra al Sr. Mora. ¿Será por ventura, el temor de que hablara en su esposicion al Senado? ¿Cree todavía que al ir por las calles de Madrid le van á atropellar?

Tranquiloese el Sr. Mora; no es en las calles donde se ha de presentar, es en otro sitio perfectamente guardado, y donde podrá permanecer al abrigo de los que le quisieran maltratar; además, que las circunstancias han variado mucho; los que ayer eran enemigos, hoy se muestran benévolos; el mismo Sr. Mora concluye rogándoles que perseveren en la benevolencia con que le han tratado; venga, pues, el antiguo, el intrasigente director de *El Herald*; no tenga miedo ni recelo, que si los hombres políticos de España tienen las cualidades de moralidad que él les presta en su famoso manifesto, con un cinismo incalificable, habrá muchos que le protejan y amparen su persona.

Soy de Vd. señor director, S. S. O. B. S. M. JUAN PEREZ SAMMILLAN. Madrid 12 de agosto de 1859.

El vapor que ha de salir de Santander para la Habana el 26 del corriente, conduciendo la correspondencia pública y de oficio, no es de guerra como equivocadamente anuncia *El Correo Autógrafo* por despacho telegráfico del príncipe puerto, sino la magnífica fragata de vapor á hélice *La Cubana*, de la empresa Gessler, como dijimos ayer en nuestro despacho. Rectificamos la noticia del *Correo* á ruegos de los empresarios, y para evitar los perjuicios consiguientes á las personas que tengan proyectado tomar pasaje en el espresado buque, rogando á nuestros apreciables colegas que hoy copian la noticia, se sirvan rectificarla en el sentido que queda espresado.

Parece que se va á colocar en la plaza de la Concordia de París un aparato eléctrico permanente que ilumine en lo sucesivo aquel sitio. Tiene por base la pila de Grénet, y se ha ensayado ya con éxito satisfactorio.

La creación del cuerpo de médicos higienistas ha correspondido completamente á las miras de la autoridad superior de Madrid. Los brillantes resultados producidos hasta el día en el ramo de higiene encomendado á su cuidado, han decidido al señor gobernador á hacer estensiva la acción del citado cuerpo á todos los demás ramos de la higiene pública tan abandonada hasta ahora. Para llevar á efecto tan útil pensamiento, el señor gobernador ha encargado al director de médicos higienistas, que lo es á la vez del periódico *El Especialista*, la formación de un proyecto tan estenso y bien meditado como se necesita para tan vasto y humanitario pensamiento.

El estado sanitario de Madrid ofrece pocas variaciones. El número de las enfermedades reinantes disminuyó como tambien su intensidad; las intermitentes algunas de ellas perniciosas, las gástricas, que tomaron el carácter tifóideo, en algun caso que otro, los dolores reumáticos y nerviosos, las irritaciones del tubo digestivo que vinieron presentándose ya en diarreas simples ó biliosas, ya bajo la forma de cólicos ligeros, y las erisipelas, fueron las afecciones que mas predominaron. Estas dolencias ocasionaron pocas defunciones; lo contrario de lo que sucedió con las crónicas, que produjeron algunas victimas.

El cuerpo facultativo de Beneficencia domiciliaria de Madrid, ha asistido durante el mes de julio próximo pasado á domicilio, 999 sugetos, de los que se han curado 564, aliviado 52 y muerto 63. En las casas de socorro han recibido asistencia 631 enfermos. Además se ha presentado asistencia á 71 parturientes.

Nombrado el Sr. Mateos, consultor de la Real Casa no se designa todavía el candidato para la dirección de Agricultura que el Sr. Mateos deja vacante. No sería difícil que con este motivo, el digno ministro de Fomento creyera conveniente para el servicio dar nueva organización á la planta de la secretaria.

El ministro de Portugal ha regresado á esta corte. Astonismo están de vuelta los Sres. Escario, Mazo, Picon y Gaztambide.

En uno de los últimos Consejos de Ministros ha debido acordarse definitivamente el plan para las obras de la Puerta del Sol. El decreto anunciando la subasta de los solares no tardará en publicarse.

El sábado fueron bautizados en la Granja los gemelos, hijos de los marqueses de Mirabel, y nietos del duque de Bailen y de la señora marquesa de Malpica: estos han sido los padrinos en nombre de S. S. MM.

Un soldado del regimiento de Pavia, que da la guarnicion en San Ildefonso, fué arrojado por el caballo en la tarde del viernes, yendo en la escuela de S. M. Trasladado inmediatamente al hospital, y habiendo dado orden S. M. para que le asistieran los médicos de su Real Cámará, el herido se hallaba sin embargo con pocas esperanzas de vida.

El Comercio de Cádiz, además de haber sido multado en 20,000 rs. por haberse repartido antes del tiempo prefijado por la ley, tiene segun parece pendientes dos denuncias.

Habiéndose dado cuenta á S. M. la Reina del expediente instruido con motivo de la demolición y reconstrucción del arco de triunfo sobre el puente monumental romano de la villa de Alcántara, así como de las comunicaciones del Ingeniero jefe de la provincia de Cáceres D. Alejandro Millan, participando haber dispuesto la ejecución ni de dicha obra, segun los deseos manifestados por la Real Academia de la Historia, se ha servido S. M. aprobar por real orden de 20 de julio último la disposición tomada por el espresado ingeniero jefe, de reconstruir con sus mismos sillares y en la forma y punto que antes ocupaba, el mencionado arco de triunfo; autorizándole igualmente para la colocación de un escudo con las armas de España y dos lápidas con las inscripciones propuestas por la espresada corporacion literaria, mandando al propio tiempo que se publiquen en la *Gaceta* dos comunicaciones relativas á particular: la una de la Real Academia de Nobles Artes, y la otra de la Real

Academia de la Historia, documentos que demuestran la inteligencia con que el ingeniero Millan ha conducido los trabajos y la que á su vez ha manifestado el arquitecto Peró en la visita que se le encomendó para que informase sobre el estado de las obras.

Desde principios del año anterior redactaba en París el Sr. Fleuri el periódico *Le Progrés*, dedicado principalmente á combatir el charlatanismo médico, en beneficio de la dignidad y de la moralidad de la profesion. En los diez y ocho meses que han trascurrido se le ha formado causa cuatro veces y dos ha sido condenado; cuyos motivos han obligado á su autor á suspender la publicacion. Pero á esta suspension acompaña una declaración muy honrosa de treinta profesores de los mas notables de París, á cuyo frente figura el Sr. Andral, en la cual manifiestan quedar altamente satisfechos del valor, desinterés y abnegacion personal con que el Sr. Fleuri ha desempeñado su tarea.

El señor gobernador eclesiástico del arzobispado de Toledo, con motivo del nuevo robo sacrilego perpetrado en la noche del 27 del mes anterior, en la parroquia de Valdeavellano, ha recordado á los párrocos la vigilancia y precauciones que les están muy especialmente recomendadas, despues de la frecuencia con que se repiten estos atentados sacrilegos.

Un deber de compañerismo nos obliga á aconsejar á *El Estado*, que no se fie de las noticias que le comuniquen la persona á quien deba la de la salida del Sr. Escario para un destino en Filipinas, y de su reemplazo, por el Sr. García Jove. A nosotros nos han asegurado tambien, y creemos que con mejores informes que á *El Estado*, no haber absolutamente nada acerca de la combinacion que han contado á nuestro colega.

Algunos suscritores nos escriben preguntando si hay algo resuelto acerca de la fecha en que han de reanudarse las tareas parlamentarias. No nos parece que el gobierno haya acordado nada sobre este punto, naturalmente subordinado á la fecha en que regrese de la Granja S. M., y como esta augusta Señora, se propone pasar en el Real Sitio, gran parte del mes de setiembre porque aquella benigna temperatura prueba admirablemente á la salud del Príncipe y de la infanta, claro es que nada puede saberse acerca de la reunion de las Cortes.

Lo que si creemos probable es, que los presupuestos de 1860, y la ley de imprenta serán de los primeros proyectos que se discutan, y que con las leyes de contabilidad provincial y municipal y las de ayuntamientos, diputaciones, consejos y gobierno de las provincias, ya redactadas, hay ocupacion suficiente para una aprovechada legislatura.

La Discusion publica las siguientes líneas: «Todos los periódicos ministeriales han dado estos últimos dias la noticia de la formacion en París de un comité de la liga, con objeto de organizar, si es posible, los restos de ese partido, y hacer mas compacta y formidable la oposicion al actual ministerio. Este por su parte, se dice que está sumamente preocupado con este suceso, porque al frente de este comité figura un personaje, ausente hace algun tiempo de nuestra patria, en la cual ha ejercido durante muchos años una influencia omnívota. Se dice tambien que no se perdonan medios para preparar una caída por escotillon; se dice que el objeto principal de todas estas maquinaciones es impedir que el ministerio actual reuna las Cortes, se dicen, en fin, muchas cosas, á las cuales no se puede dar crédito, aunque tratándose de la liga, nada hay que no sea creible, por anómalo y raro que parezca.»

El estado sanitario de la ciudad de Murcia era el dia 11, segun *La Paz*: invadidos 58; curados, 14, y fallecidos, 18.

Cuestiones de etiqueta impidieron que el ayuntamiento de Oviedo asistiese dias pasados á la rogativa por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina. «El sitio preferente, dice *El Porvenir de Asturias*, donde se coloca en la iglesia catedral, dentro de la valla por concordia y acuerdo del cabildo, sitio que solo el ayuntamiento y sus convidados pueden ocupar, presenta ya graves dificultades. Cuando asiste el gobernador, preside á la vez que á la municipalidad á todas las corporaciones ó autoridades; lo mismo sucede cuando la funcion es local y el ayuntamiento el que invita; pero si estas circunstancias no se reúnen el ayuntamiento, que no puede renunciar al puesto de honor que tiene adquirido de muy antiguo en la catedral, parecería presidir por su propio derecho á otros cuerpos mas elevados en la gerarquía administrativa. Tambien ofrece obstáculos en otros casos, la costumbre admitida de que el alcalde, presidente ordinario del ayuntamiento, ocupe siempre la derecha del gobernador; porque con este derecho adquirido se concilian mal las últimas disposiciones generales sobre precedencias. Persuadidos de que circunstancias especiales han de existir en otras muchas poblaciones, creemos que no sería inconveniente llevar rigorosamente á efecto, aquellas medidas generales, que podrán si determinar el orden de

precedencia y resolver las dudas que no estén antemano fijadas por el ceremonial, la costumbre y la tradicion de cada pueblo.»

El Noticiero, periódico de Cádiz, ha pagado una multa de 4,000 rs. por publicar noticias políticas.

La extraccion de vinos de Jerez, durante el mes de junio, ha sido de 46,931 1/2 arrobas, que componen 5,864 botas, y 11 1/4 arrobas. La del Puerto de Santa María se eleva á 70,307 1/2 arrobas, que hacen 2,343 botas, 14 1/4 arrobas. En junto, pues, 3,907 botas y 28 arrobas.

En el terrible huracan que en los últimos dias asoló la huerta de Fraga, un golpe de viento arrojó una casa por cerca del piso principal, levantándola y destruyéndola en su caída cuanto halló al paso.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 13. Quedan el 3 francos á 69-25; el 4 1/2 97-50; el exterior español á 43 1/2; el interior á 41 1/2.

Londres 13. Quedan los consolidados de 95 á 95 1/8.

Se ha publicado en Bolonia el decreto convocando una Asamblea electiva para que espresase los deseos de los pueblos.

Los ministros y diputados de Florencia han asistido á una funcion religiosa en la catedral, para invocar la bendicion de Dios en sus tareas futuras.

La Asamblea se ocupa del examen de las actas de los diputados.

El mensajero de Ricasoli ha sido recibido con entusiasmo.

Zurich 13. Los representantes de Cerdeña han dejado de asistir á una conferencia. Meigsburg marchó á Viena. Bourqueney ha tenido una entrevista con Desambrois y otra con Colredo.

Berlin 13. Han llegado el principe y la princesa de Rusia.

El rey está de mucho peligro.

Frankfort 13. La Dieta ha sido aplazada hasta el 20 de octubre.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

La Epoca, considerando la oposicion ultramoderada á la situacion actual como una oposicion sistemática, ardiente y demoleadora, presenta un ejemplo notable de la lógica con que dicha fraccion combate al gabinete O'Donnell, recordando que hace dos dias sostuvo uno de los periódicos de la liga que al ministerio O'Donnell le acompañaba la desgracia, porque durante su mando habia ocurrido la guerra de Italia y habia reaparecido el cólera-morbo asiático. En su segundo artículo juzgando indispensable una pronta reforma de la ley electoral, dice que el sistema electoral inherente al tipo de contribucion que se halla establecido entre nosotros, tiene defectos graves y es ocasionado á abusos, que el sistema opuesto, admitido en toda su plenitud, acarrearía tambien graves inconvenientes, y que solo un feliz temperamento entre ambos sistemas puede orillar las dificultades que ahora tan de cerca se tocan.

La Esperanza discute con *El Clamor* sobre el espíritu de los absolutistas es ó no el mismo que se observa en el tratado de Machiavelo. *El Estado* vuelve á decir que la política del gabinete del conde de Lucena es una política puramente personal, y que no se fija jamás en los principios, porque carece de ellos.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—La fiesta de la gloriosa Asuncion de Nuestra Señora.—Será dia de misa de precepto y no se podrá trabajar.—Bendición papal en los conventos de San Agustín.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy Parada: América.—Jefe de dia: comandante capitán del batallon cazadores de Mérida, D. Pedro Serrano Acebron.—Visita de hospital: América, primer capitán.—El general gobernador interino, Bárcena.

Nueva letanía.—Esta noche y mañana lunes al anochecer tambien se cantará en la iglesia de Nuestra Señora de Atocha una preciosa letanía que el maestro D. Ignacio Ovejero acaba de componer: además se cantarán otras composiciones del mismo autor.

Concilio general de la Iglesia Católica.—Hemos tenido el placer de ver esta linda composicion, trabajada á pluma en un magnífico cuadro, y despues ejecutada en litografía por el presbítero D. Antonio Romero Molinero, y no podemos menos de recomendar su adquisicion, que es digna por los datos históricos que suministra de ocupar un lugar en el despacho de los hombres que se dedican al cultivo de los conocimientos referentes á religion ó historia. Adornado con brillantes rasgos de pluma y figuras alegóricas, y muy particularmente con las imágenes de la Virgen Inmaculada, la de Jesucristo y San Pedro, y otros varios accesorios dibujados y colocados armoniosamente completan la idea del autor. Los ejemplares se venden; calle del Carmen, núm. 29, librería universal de D. Leopoldo Lopez.

FONDOS PUBLICOS.

En el Bolsin no ha habido hoy operacion alguna. Los precios continuaban lo mismo que ayer.

Editor, D. Francisco Pacheco Imprenta de LA CORRESPONDENCIA AUTOGRÁFA